

Zum Grossen der geistigen Frau.

Von Dr. M. Scherk.

Zwei Extreme zu innigster Freundschaft verjähn; zwei Brüder, beide Menschen und durch — wie es frisch an und in sich. Urprünglich die Schönheit in Verbindung mit Vollkommenheit können an sich bestimmt — von schlechthin polarer Gegenfähigkeit; der naive Genie und der sentimentalische; der weibliche Mensch und der männliche; all dies in doppelten, einem Beispiel, dem einzigen, genannt, heißt: Goethe und Schiller. Es soll hier nur das Schulbeispiel genannt werden.

Goethe gilt Goethe als das Schulbeispiel des naiv-männlichen, Schiller als das des sentimentalisch-männlichen Künstlers, nicht etwa Menschen. Es folgert auch niemand aus dieser Erziehung, daß nun etwa Goethe ein nordjungesweitscher Denker sei; er war, um Beflantes nochmals festzuhalten, viel mehr als das; er war, wie jeder unbeschwerte Mensch, von feindseliger und geistiger Zweigleichheit einerseits die unbewußte Schönheit des Naturgenies, er verlor eine untertreffende Reaktivität des Welt- und Werterlebnisses nicht mehr als der Mensch, der gebantischen Intensität und dem trübseligen Bestand des Naturallianzes; aber schon das Weiberhaupt vorhanden sein der ersten Eigenenschaften macht ihn zu diesem als "weiblich" bezeichneten Künstler, während das eigentliche Wesen: Goethe läßt eben in dem verlöhnenden Zusammenvorwirken dieser Gegenläufigkeiten, man schriftlich einfacher formulierbar, man schriftlich so nicht vielfältiger, so doch unendlich bisharmontöser steht, danach ber. Zyp Schiller: von Romantischer Weltlichkeit, aber immerhin sehr verschieden, etwa im Kampf mit sich und der Welt, in Leidenschaftlicher Bevölktheit seine Hochdiele verschließend, der Rauheit entblößt, in paradiesverlorener lösungsvoller Männlichkeit.

Zeder geistige Mensch, sei er Mann, oder Frau, mit wendig einem dieser beiden Zügen irgendwie angehören müssen; mögeln, daß er, je nach veröltischen Lebensabschöpfungen, den beiden schmeckt. Auf welche Zeile, in der großen Wehracht aller Fälle, sich der geistige Mann-Flagen wird, ist allgemeingültig nicht festzuhalten, dagegen läßt sich von der geistigen Frau mit leicht unumstößlicher Sicherheit herauslagen, daß sie keineswegs "weiblicher Künstler" sein, sondern kein männliches, sentimentalischen, dem Schönheitshaus angehören wird.

Vier liegt ein Oberflächenüberspruch vor, der führt zu geistigen Zielen seine Erfüllung flüchtet. Es läuft sich die Begriffe aufstellen, daß die entsprechende Erfüllung getroffen, die gründlich bezeugt ist, und in der Wirkung dieses Prozesses der Erfüllung Partei, zu hören

von der Natur aus gelehen, das Wesen lediglich der Geist der Frau ist.

Den Frau ausmacht, läßt jedoch sie aufs geistige Werk über-

trogen wird, zur männlichen Intelligenz ebenso zugehört, als zu

holt wie männliche Schönheit und Schönheitlichkeit. Folgendes diene zu

Intelligenz oder besser Intelligenzlichkeit. Folgendes diene zu

reicher Ergründung: Die intellektuelle Frau ist ein Wider-

gekennzeichnet, wenn sie sich mit ganzer Kraft des Geistes und der

intellektuellen Frau zum Zeugen, die Frau zum Zeugnisse der

Geistigkeit verträgt, bestätigt: Gelta Lageröf.

Die Schönheitseinbildung übertrumpft das Schulbeispiel da-

für, daß 99 Prozent der intellektuellen Frauen über den Fluch

der Hebe — Raum scheitern. Lieber noch als in der törichten

Hilflosigkeit begreift sie in der geistigen Gemeinschaft, daß keine Zu-

füllung geschieht. Sie kann zum Zeugen, die Frau zum Zeugnisse der

Naturgenialität verträgt, bestätigt, offenbart sich als tiefes Gleichen. Ein geistiges Kind, das

ausführlich abgespielt, gewinnt die Frau gewinnt, wird flets die Zunge des Battergeistes tragen;

hintergewandt immer so ist es der Gefahr entzogen, der Komunitas zu werden, der

die Mutter, auf sich allein gefallen, mehrheitlich in die Welt

geworfen hätte. Über solche die Bedürfnisse der Frau restlos genug,

geworden ist, wird es dem Gedanken des Mannes zu hängen, ihm

Schönheit in sie gelegten Gedanken des Mannes zu hängen, ihm

geworfen hätte. Ein sozialer Gesetz, das Mutterlichkeit

nach männlicher Harmonie; in einer Subjektivität, die der schreibende

angebietet, weibliche Intellektualität Fleis mit dem Wesen

des Geistes. So ist eine physiologische

Ergebnis, daß der intellektuellen, das heißt männlich ge-

mordeten Frau nur noch der Weg zum Ganz-Männlichen

freiseht, da (gehrige) Naturgenialität bei der zur Natur bereits

eben durch ihre Intellektualität in überbrückt stehenden Frau

gegangen. Geistesgelöchte könnte man, nur die eine Ausnahme Boret. Die Frucht einer solchen ausübenden Gemeinschaft wird freilich kaum übertragend eigenes Werk der Frau sein. Aber hieran wird die Erfüllung der wittlich Frau gehoben — nur von dieser ist die (geistige) Naturgenialität verjährt, bestätigt: Gelta Lageröf. Die Schönheitseinbildung übertrumpft das Schulbeispiel dafür, daß 99 Prozent der intellektuellen Frauen über den Fluch der Hebe — Raum scheitern. Lieber noch als in der törichten Hilflosigkeit begreift sie in der geistigen Gemeinschaft, daß keine Zu-füllung geschieht. Sie kann zum Zeugen, die Frau zum Zeugnisse der

Naturgenialität verjährt, bestätigt, offenbart sich als tiefes Gleichen. Ein geistiges Kind, das ausführlich abgespielt, gewinnt die Frau gewinnt, wird flets die Zunge des Battergeistes tragen; hintergewandt immer so ist es der Gefahr entzogen, der Komunitas zu werden, der die Mutter, auf sich allein gefallen, mehrheitlich in die Welt geworfen hätte. Über solche die Bedürfnisse der Frau restlos genug, geworden ist, wird es dem Gedanken des Mannes zu hängen, ihm Schönen in sie gelegten Gedanken des Mannes zu hängen, ihm geworfen hätte. Ein sozialer Gesetz, das Mutterlichkeit nach männlicher Harmonie; in einer Subjektivität, die der schreibende angebietet, weibliche Intellektualität Fleis mit dem Wesen des Geistes. So ist eine physiologische Ergebnis, daß der intellektuellen, das heißt männlich gegebene Erzielung, auf dem Mann zum Wert vollende. Hier, wo weibliche Mutterlichkeit und männlicher Schönheitsförderung sich zur Verstärkung neu Empfehlung, endet ihre Aussage.

22.1.1919

104